



# Prosiding

Seminar Nasional Daring

Unit Kegiatan Mahasiswa Jurnalistik (Sinergi)

IKIP PGRI Bojonegoro

Tema "Jurnalistik sebagai Sumber Data untuk Karya Ilmiah"



## Analisis pada Buku Hello Bagas Nanti Juga Sembuh Sendiri dalam Bidang Sintaksis

Aurella Orchitama Puteri<sup>1</sup>, Dhila Kusuma Wardani<sup>2</sup>, Muhamad Sholehhudin<sup>3</sup>,  
Abdul Ghoni Asror<sup>4</sup>

<sup>1,2,3,4</sup>Pendidikan Bahasa Dan Sastra Indonesia, IKIP PGRI Bojonegoro, Indonesia  
[orchitamaaurella@gmail.com](mailto:orchitamaaurella@gmail.com)

**Abstrak** – Sintaksis merupakan salah satu cabang ilmu dari bahasa yang menjelaskan secara mendalam tentang wacana, kalimat, klausa, dan frasa (Khairah dan Ridwan, 2022). Adapun beberapa yang berkenaan dengan sintaksis yaitu nomina, verba, ajektifa, dan numeralia (Nafinuddin, 2020). Dalam menganalisis buku dapat menggunakan berbagai cara seperti mencari nilai yang terkandung dalam buku, menyimpulkan, dan mencatat points penting yang terdapat pada buku tersebut (Adisendjaja dan Oom, 2008). Dalam buku tersebut ber-tema *self healing* yang memiliki sikap cengeng dan personal. Metode penelitian kualitatif ini menerapkan penelitian dengan teknik pengumpulan data (Rahardjo, 2011). Dan penelitian ini, penulis menggunakan teori dari Mary W. George dan menggunakan teknik analisis data, Dalam penelitian tersebut penulis menggunakan teori dari Milles dan Hurbeman yang dijabarkan melalui proses pengumpulan data. Unsur fungsi sintaksis yang harus ada dalam setiap kalimat adalah subjek dan predikat, unsur selebihnya yaitu objek, pelengkap dan kata keterangan, adalah elemen pendukung kalimat. Sintaksis adalah cabang linguistik yang berurusan dengan kompleksitas wacana, klausa, frasa, dan kalimat. Frasa adalah bagian dari linguistik yang cukup menarik untuk diteliti. Pada buku Hello Bagas yang berjudul " Nanti Juga Sembuh Sendiri " terdapat beberapa unsur bidang sintaksis salah satunya pada frasa, klausa maupun kalimat. Hal tersebut karena dalam penulisan bu-ku tersebut bahasa yang digunakan merupakan bahasa yang tidak baku. Pada buku Hello Bagas "Nanti Juga Sembuh Sendiri" terdapat unsur frasa didalamnya, dan hal tersebut merupakan bagian dari bidang sintaksis.

**Kata kunci** – Sintaksis, Analisis, Buku Hello Bagas

**Abstract** – Syntax is a branch of language science that explains in depth about discourse, sentences, clauses and phrases (Khairah and Ridwan, 2022). As for some related to syntax, namely nouns, verbs, adjectives, and numerals (Nafinuddin, 2020). In analyzing books, one can use various methods such as finding the values contained in the book, concluding, and noting the important points contained in the book (Adisendjaja and Oom, 2008). The book has the theme of self-healing which has a whiny and personal attitude. This qualitative research method applies research with data collection techniques (Rahardjo, 2011). And in this study, the authors used the theory from Mary W. George and used data analysis techniques. In this study, the authors used the theory from Milles and Hurbeman which was explained through the data collection process. The elements of the syntactic function that must be present in each sentence are the subject and the predicate, the remaining

elements, namely objects, complements and adverbs, are the supporting elements of the sentence. Syntax is a branch of linguistics that deals with the complexity of discourse, clauses, phrases and sentences. Phrases are part of linguistics which is quite interesting to study. In Hello Bagas' book entitled "Later, Healing Alone" there are several elements of the field of syntax, one of which is in phrases, clauses and sentences. This is because in writing the book the language used is non-standard language. In Hello Bagas' book "Later Healing Alone" there are elements of phrases in it, and this is part of the field of syntax.

**Keywords** – Syntax, Analysis, Hello Bagas Book

## PENDAHULUAN

Sintaksis merupakan salah satu cabang ilmu dari bahasa yang menjelaskan secara mendalam tentang wacana, kalimat, klausa, dan frasa (Khairah dan Ridwan, 2022). Dalam sintaksis terdapat empat alat bahasa Indonesia terkecil yakni urutan kata, bentuk, intonasi, dan terdapat kata tugas. Dari keempat alat tersebut saling berkesinambungan. Ada juga alat sintaksis yang tidak sama antara bahasa satu dan lainnya yaitu kata, frasa, klausa, kalimat, dan wacana (Wahyuni, 2020). Secara umum dalam sintaksis terdiri ada beberapa struktur yaitu subjek (s), predikat (p), objek (o), dan keterangan (k). Adapun beberapa yang berkenaan dengan sintaksis yaitu nomina, verba, ajektifa, dan numeralia (Nafinuddin, 2020).

Analisis buku merupakan salah satu acuan untuk penyelidikan penulisan dalam buku dengan berbagai cara penelitian agar mengetahui dalam isi buku tersebut ada kekurangan atau kelebihan. Dalam menganalisis buku dapat menggunakan berbagai cara seperti mencari nilai yang terkandung dalam buku, menyimpulkan, dan mencatat points penting yang terdapat pada buku tersebut (Adisendjaja dan Oom, 2008). Analisis dalam buku memiliki tujuan untuk memperoleh pemahaman buku dalam teks sehingga mendapatkan informasi bermanfaat dari dalam buku tersebut.

Terkait dengan analisis buku hello bagas yang berjudul “nanti juga sembuh sendiri” terdapat banyak kajian sintaksis. Dalam buku tersebut bertema *self healing* yang memiliki sikap cengeng dan personal. Buku hello bagas merupakan buku yang terinspirasi dari cerita para pembaca dan pengikutnya di media sosial dan menyadari bahwa tidak semua orang mempunyai tempat untuk bersandar dan bercerita. Karena buku ini bertema *self healing* yang memiliki sifat cengeng dan personal. Buku hello

bagas membuat pembaca menyadari bahwa kesedihan dan tidak baik-baik saja juga bagian dari perasaan.

## **METODE PENELITIAN**

Metode yang digunakan pada penelitian ini merupakan metode penelitian kualitatif, dalam metode ini menerapkan penelitian dengan teknik pengumpulan data (Rahardjo, 2011). Dalam penelitian ini menggunakan teknik pengamatan kesalahan pada buku, teknik tersebut penting dalam penelitian ini karena dengan adanya metode tersebut penulis mengetahui kebenaran atau kesalahan pada buku (Wahidmurni, 2017). Metode penelitian ini bertujuan untuk memecahkan masalah secara hati-hati dan terperinci (Nasehudin dan Gozali, 2012).

Pada penelitian ini, penulis menggunakan teori dari Mary W. George yang menerapkan teknik pengumpulan data yang akan digunakan sebagai berikut: 1) Penulis mengumpulkan topik pembahasan yang akan di analisis pada novel Hello Bagas (Nanti juga sembuh sendiri), 2) Penulisan ini menggunakan konsep menganalisis novel tersebut, 3) Penulis membuat rancangan dalam menyusun analisis kategori sintaksis, 4) Membuat simpulan tentang analisis pada novel Hello Bagas dalam bidang sintaksis.

Pada penulisan ini penulis juga menggunakan teknik analisis data, Dalam penelitian tersebut penulis menggunakan teori dari Milles dan Hurbeman yang dijabarkan melalui proses pengumpulan pada data, penyajian data, reduksi data, dan dapat menarik kesimpulan. Ketika penulis sudah melakukan analisis data penulis dapat mencocokkan data dengan sumber yang telah dilakukan analisis.

## **HASIL DAN PEMBAHASAN**

Pada sintaksis terdapat beberapa unsur, yaitu fungsi sintaksis, kategori sintaksis, dan peran sintaksis (Wahyuni, dkk., dalam Verhaar, 2019). Unsur fungsi sintaksis yang harus ada dalam setiap kalimat adalah subjek dan predikat, unsur selebihnya yaitu objek, pelengkap dan kata keterangan, adalah elemen pendukung kalimat. Sintaksis adalah cabang linguistik yang berurusan dengan kompleksitas wacana, klausa, frasa, dan kalimat. Jadi, wacana, klausa, klausa, dan kalimat merupakan pokok kajian sintaksis dari tertinggi hingga terendah.

Frasa adalah bagian dari linguistik yang cukup menarik untuk diteliti. Frasa merupakan satuan linguistik yang lebih besar dari kata dan lebih kecil dari klausa dan kalimat (Iswara, 2015). Menurut Putri & Yurni (2020) Klausa merupakan salah satu satuan dari gramatikal yang didalamnya terdapat subjek (S) dan predikat (P) dengan disertai objek (O), pelengkap (P), serta keterangan (Ket), yang mempunyai potensi untuk menjadi kalimat (Diana, 2022).

Pada buku Hello Bagas yang berjudul " Nanti Juga Sembuh Sendiri " terdapat beberapa unsur bidang sintaksis salah satunya pada frasa, klausa maupun kalimat. Penulis pada buku tersebut menggunakan bahasa sederhana, dan menyentuh hati orang yang membaca buku tersebut. Setelah adanya analisis, dalam buku Hello Bagas "Nanti Juga Sembuh Sendiri" terdapat unsur kalimat pada penulisan kalimat. Hal tersebut karena dalam penulisan buku tersebut bahasa yang digunakan merupakan bahasa yang tidak baku. Seperti kata "tau kok, nyalahin, seisi, kayaknya, nahan, tenangin, ga tau, nyangka, dan sebagainya".

Pada buku Hello Bagas "Nanti Juga Sembuh Sendiri" terdapat unsur frasa didalamnya, dan hal tersebut merupakan bagian dari bidang sintaksis. Adapun beberapa unsur jenis frasa didalam buku tersebut, yaitu:

a. Unsur Frasa Berdasarkan Pembentukan

- Frasa Endosentrik yaitu frasa yang mempunyai distribusi yang sama.

Contohnya:

- Buruk itu
- Ayah Ibu
- Mungkin itu
- Ibu Bapak
- Sekuat itu
- Air mata

- Frasa Eksosentrik yaitu frasa yang berbeda karena tidak memiliki unsur yang sama. Frasa ini diawali kata penghubung. Contohnya:

- Di tengah keramaian
- Di akhir halaman
- Di jalan pulang sama kamu

## b. Unsur Frasa Berdasarkan Kedudukannya

Berdasarkan kedudukan unsur-unsurnya terdapat 2 jenis yaitu:

- Frasa Setara yaitu frasa yang hubungannya sederajat dengan unsurnya.

Contoh:

- Sedih bahagia
- Pergi pulang
- Keluar masuk
- Baik buruk

- Frasa Bertingkat yaitu frasa yang unsurnya tidak sama. Contoh:

- Sedang menertawakan
- Sedang berjuang



**Gambar 1.** Sampul Buku Hello Bagas

Buku Hello Bagas merupakan buku yang sering kali dibaca oleh kalangan muda-mudi. Terdapat banyak kata ataupun kalimat yang terdapat dalam buku ini yang selaras dengan hati. Karena pada era saat ini banyak kalangan anak muda yang galau.

## SIMPULAN

Unsur fungsi sintaksis yang harus ada dalam setiap kalimat adalah subjek dan predikat, unsur selebihnya yaitu objek, pelengkap dan kata keterangan, adalah elemen pendukung kalimat. Sintaksis adalah cabang linguistik yang berurusan dengan kompleksitas wacana, klausa, frasa, dan kalimat. Frasa adalah bagian dari linguistik yang cukup menarik untuk diteliti. Pada buku Hello Bagas yang berjudul "Nanti Juga Sembuh Sendiri" terdapat beberapa unsur bidang sintaksis salah satunya pada frasa, klausa maupun kalimat. Pada buku Hello Bagas "Nanti Juga Sembuh Sendiri" terdapat unsur frasa didalamnya, dan hal tersebut merupakan bagian dari bidang sintaksis. Frasa Endosentrik yaitu frasa yang mempunyai distribusi yang sama. Frasa Eksosentrik yaitu frasa yang berbeda karena tidak memiliki unsur yang sama. Frasa Setara yaitu frasa yang hubungannya sederajat dengan unsurnya. Frasa Bertingkat yaitu frasa yang unsurnya tidak sama.

## REFERENSI

- Diana, A. (2022). Penggunaan kosa kata dasar dalam kalimat pada anak usia 3, 5 tahun. *Pelitra*, 5(1), 65-75. Retrieved from <http://journal.stkipypmbangko.ac.id/index.php/pelitra/article/view/863>
- Iswara, A. A. (2015). Fungsi sintaksis dan peran semantik argumen frasa verba bahasa bali. *RETORIKA: Jurnal Ilmu Bahasa*, 1(2), 388-402. <https://doi.org/10.22225/jr.1.2.43.388-402> <https://doi.org/10.22225/jr.1.2.43.388-402>.
- Khairah, M., & Ridwan, S. (2022). *Sintaksis: Memahami satuan kalimat perspektif fungsi*. Bumi Aksara. Retrieved from [https://books.google.co.id/books?hl=id&lr=&id=FaEEAAQBAJ&oi=fnd&pg=PP1&dq=Khairah,+M.,+%26+Ridwan,+S.+\(2022\).+Sintaksis:+Memahami+satuan+kalimat+perspektif+fungsi.+Bumi+Aksara.&ots=Qk96cCZDaf&sig=VH63uarhYf\\_6PKqHqrzVkzGrm5o&redir\\_esc=y#v=onepage&q=Khairah%2C%20M.%2C%20%26%20Ridwan%2C%20S.%20\(2022\).%20Sintaksis%3A%20Memahami%20satuan%20kalimat%20perspektif%20fungsi.%20Bumi%20Aksara.&f=false](https://books.google.co.id/books?hl=id&lr=&id=FaEEAAQBAJ&oi=fnd&pg=PP1&dq=Khairah,+M.,+%26+Ridwan,+S.+(2022).+Sintaksis:+Memahami+satuan+kalimat+perspektif+fungsi.+Bumi+Aksara.&ots=Qk96cCZDaf&sig=VH63uarhYf_6PKqHqrzVkzGrm5o&redir_esc=y#v=onepage&q=Khairah%2C%20M.%2C%20%26%20Ridwan%2C%20S.%20(2022).%20Sintaksis%3A%20Memahami%20satuan%20kalimat%20perspektif%20fungsi.%20Bumi%20Aksara.&f=false).
- Nafinuddin, S. (2020). Sintaksis (Komponen dan Struktur). Retrieved from [https://scholar.google.com/scholar?hl=id&as\\_sdt=0%2C5&q=Nafinuddin%2C+S.+%282020%29.+Sintaksis+%28Komponen+dan+Struktur%29.&btnG=-d=gs\\_qabs&t=1687149193264&u=%23p%3DYZaj0DQaVU0J](https://scholar.google.com/scholar?hl=id&as_sdt=0%2C5&q=Nafinuddin%2C+S.+%282020%29.+Sintaksis+%28Komponen+dan+Struktur%29.&btnG=-d=gs_qabs&t=1687149193264&u=%23p%3DYZaj0DQaVU0J).
- Nasehudin, T. S., & Gozali, N. (2012). Metode penelitian kuantitatif. Retrieved from <https://repository.telkomuniversity.ac.id/pustaka/17084/metode-penelitian-kuantitatif.html>.
- Putri, R., & Yurni, Y. (2020). Struktur Klausa Dasar Bahasa Indonesia dalam Surat Kabar Republika. *Islamic Manuscript of Linguistics and Humanity*, 2(1), 12-21. Retrieved from <https://ejournal.uinib.ac.id/jurnal/index.php/imlah/article/view/1893>.
- Rahardjo, M. (2011). Metode pengumpulan data penelitian kualitatif. Retrieved from <http://repository.uin-malang.ac.id/1123/>.  
*Universitas Pendidikan Indonesia*. Retrieved from [https://scholar.google.com/scholar?hl=id&as\\_sdt=0%2C5&q=analisis+buku&oq=-d=gs\\_qabs&t=1685290839820&u=%23p%3DUN\\_M4PdmUD0J](https://scholar.google.com/scholar?hl=id&as_sdt=0%2C5&q=analisis+buku&oq=-d=gs_qabs&t=1685290839820&u=%23p%3DUN_M4PdmUD0J)
- Wahidmurni, W. (2017). Pemaparan metode penelitian kualitatif. Retrieved from <http://repository.uin-malang.ac.id/1984/>.
- Wahyuni, R. T., Darmuki, A., & Hasanudin, C. (2019). Analisis pola, fungsi, kategori, dan peran sintaksis pada kalimat tunggal dalam surat kabar Harian Kompas. *Jurnal Bahtera: Jurnal Pendidikan, Bahasa, Sastra, dan Budaya*, 6(12). Doi <https://doi.org/10.37729/btr.v6i12.6024>.

Wahyuni, T. (2020). *Sintaksis Bahasa Indonesia Pendekatan Kontekstual*. Penerbit Lakeisha. Retrieved from [https://books.google.co.id/books?hl=id&lr=&id=9Rv6DwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA1&dq=pengertian+sintaksis&ots=eQAqg0oMcb&sig=6UGIWP2XAoP9BAN3GjZTStTiBKo&redir\\_esc=y](https://books.google.co.id/books?hl=id&lr=&id=9Rv6DwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA1&dq=pengertian+sintaksis&ots=eQAqg0oMcb&sig=6UGIWP2XAoP9BAN3GjZTStTiBKo&redir_esc=y) - [v=onepage&q=pengertian%20sintaksis&f=false](https://books.google.co.id/books?hl=id&lr=&id=9Rv6DwAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA1&dq=pengertian+sintaksis&ots=eQAqg0oMcb&sig=6UGIWP2XAoP9BAN3GjZTStTiBKo&redir_esc=y).